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新华社北京10月20日电（记
者温馨 林苗苗） 10 月 20 日 上
午，国家主席习近平在人民大会堂
会见来华出席第三届“一带一路”
国际合作高峰论坛的斯里兰卡总统
维克拉马辛哈。

习近平指出，中国和斯里兰卡
人民长期友好、互学互鉴、守望相
助、联合自强。斯里兰卡是最早欢迎
并加入“一带一路”倡议的国家之
一。中方高度重视中斯关系发展，愿
同斯方巩固政治互信，高质量共建

“一带一路”，推动中斯真诚互助、世

代友好的战略合作伙伴关系不断取
得新进展，更好造福两国人民。

习近平强调，中方坚定支持斯
里兰卡坚持战略自主，维护国家主
权、独立和民族尊严。中方愿扩大
进口斯优势特色产品，鼓励中国企
业赴斯投资兴业，助力斯实现经济
转型升级和可持续发展，希望斯方
为中国企业提供公开、透明的营商
环境。中方愿继续向斯方提供不附
加政治条件的援助，帮助斯应对社
会民生领域面临的困难。

【下转第3版】

习近平分晤多国政要

本报讯（记者徐卓蔚 通讯员
许亚军） 昨天上午，全国股转公司

（新三板） 与首批 18 家区域性股权
市场 （四板市场） 在北京签署监管
合作备忘录，标志着三四板制度型
对接机制正式落地，贯通了创新型
企业进入公开市场的“快车道”。

作为首批与全国股转公司签署
公示审核及绿色通道备忘录的 4 家
市场之一，宁波区域性股权市场在
与新三板构建互联互通的关系上率
先迈出一步。

“宁波是全国首批开展区域性
股权市场创新试点的城市之一，在
孵化培育创新型中小企业方面积累
了丰富经验与成果。这次监管合作
备忘录的签署，意味着我市四板企
业可以通过‘公示审核’和‘绿色
通道’两种便利机制进入新三板，
为宁波大量专精特新企业进入更高
层次的资本市场提供了更加丰富、
便捷的路径。”宁波股权交易中心
总经理周斌说。

全国股转公司相关负责人表
示，此次监管合作备忘录的签署，
标志着三四板互联互通迈出关键一
步，有利于进一步发挥区域性股权
市场孵化培育功能，夯实新三板、
北交所多层次资本市场的纽带作
用，健全创新型中小企业全生命周
期服务链条。

今年 8 月 4 日，全国股转公司
发布相关文件，明确了四板企业申
请新三板挂牌的两种便利机制。

一种是开通“绿色通道”。为
在四板挂牌的专精特新中小企业、
专精特新“小巨人”企业、制造业
单项冠军企业，或“专精特新”专
板培育层企业等四类企业，开通审
核“快车道”，提供申报前咨询、
优先受理、快速审核等专项支持措
施，提高企业申报挂牌效率。

另一种是实施“公示审核”。
针对“专精特新”专板培育的专精
特新“小巨人”、制造业单项冠军
等优质企业，在全国股转公司官网
专区进行 20 个自然日公示，公示
期间未接到异议的即可挂牌，无需
发出审核问询，通过引入市场监督
机制简化相关企业挂牌审核程序。

如今监管合作备忘录已签署，
在宁波区域性股权市场挂牌的专精
特新“小巨人”企业、制造业单项
冠军企业，或宁波“专精特新”专
板挂牌企业等，可以通过以上两种
机制快速进入新三板，上市效率极
大提升。

“宁波制造业单项冠军企业数
量居全国首位、专精特新‘小巨
人’企业数量居全国前列，作为这
些优质中小企业的聚集地，宁波股
权交易中心发挥着‘家门口’的资
本市场的重要作用。三四板的有
效衔接是多层次资本市场间建立
有 机 联 系 的 重 要 一 步 ， 为 宁 波

‘专精特新’专板的推广和宁波股
权 交 易 中 心 的 发 展 带 来 了 新 机
遇。”周斌说。

宁波企业上市“快车道”贯通
可通过“公示审核”和“绿色通道”两种便利
机制进入新三板

本报讯（记者孙吉晶 通讯员
陈棣元） 在宁海县三门湾现代农业
开发区蛇蟠涂区块，原坊智慧渔业
未来农场投入 1.5 亿元，建设技术
水平国内领先的物联网人工智能数
字化养殖体系，农场配备的全天候
水循环综合净化、尾水处理、机器
人自动投喂、全过程大数据监测管
控等 10 多个子系统，提升了养殖
技术水平，营造优良的水产品生产
环境，破解传统养殖“靠天吃饭”
难题。项目全部建成投产后，预计
年产南美白对虾 300 万公斤，实现
年产值 1.5 亿元。

“数字化养殖南美白对虾，亩
均年产量可达到 9 万公斤，是传统
高位池养殖的 10 倍、传统土塘养
殖的 100 倍。”原坊智慧渔业未来
农场负责人说，数字化养殖还运用
生态学原理改造并完善养殖方式，
减少残饵、排泄物等排放，减轻对
农业环境的污染。

省委常委、市委书记彭佳学多

次强调，要突出创新驱动，用产业
发展新理念谋划现代农业建设，打
造高能级创新矩阵、千亿级产业规
模、指数级融合业态，着力推进现
代农业发展提档。

近年来，宁波以提高农业全要
素生产率为主攻方向，以设施化改
造、数字化赋能、场景化应用为抓
手，全方位培育壮大智慧农业产
业，持续放大数字经济和智慧农业
先发优势。截至目前，全市累计建
成数字农业工厂 52 家、数字化种
植养殖基地 170 个，全市数字乡村
发展水平达到 58.4％，位居全省前
列。

打造数字引擎，构筑智慧农业
底座。我市建设完善数字乡村“大
脑+应用”集成平台，形成一仓、
一图、五库、五大领域应用集成的
核心架构，逐步实现农业农村数据
自动获取和适时更新，初步建成全
市“三农”数据驾驶舱，完成 300
余项数据资源、387 万条数据记录

归集、治理和入库，为农业农村高
质量发展提供翔实数据支撑。

在此基础上，我市建强设施载
体，夯实智慧农业硬支撑。以“数
字化+工厂化”拓展农业生产新空
间，全面推广“产业大脑+数字工
厂”模式，推动传统农业和新型智
能化基础设施融合发展，打造集约
高效、智能绿色、经济适用的现代
化农业设施体系。大力发展植物工
厂、数字渔场、数字牧场等数字农
业工厂，累计创建省级数字农业工
厂 34 家、省级未来农场 4 家，数量
居全省前列；以“数字化+园区
化”打造农业组织新模式，高标准
建设农田数字设施，提升农田智慧
感知能力，累计建成数字农田 1 万
亩，创建慈溪市现代农业开发区未
来农业示范园、象山县大塘港未来
示范农业园区等 6 个未来示范农业
园区，以及北仑区小浃江都市农业
公园、江北区慈城姚江都市农业公
园等 7 个都市农业公园，示范引领

智慧农业、绿色农业、生态农业等
现代农业全面发展，推动农业产业
强链补链延链。在 15.5 万亩的慈溪
市现代农业开发区未来农业示范园
内，农业不再是面朝黄土背朝天
的劳作，而是工厂化作业、数字化
可控、智能化生产，构建一园多平
台、一企一院校、一项目一团队的

“三合一”智慧农业创新体系。
我市加快成果应用，推动农业

生产智能化。引导支持农业经营主
体对农场基础设施、机械装备和产
业链进行智能化改造，加快推进
15 个现代化农事服务中心、5 个农
艺农机融合基地、34 个全程机械
化应用基地建设，启动创建 5 个省
级农业“机器换人”高质量发展先
行县。同时，坚持以智能化转型为
突破口，开发建设柑橘大脑、榨菜
大脑、水蜜桃大脑等一批特色农业
单品全产业链应用，以大数据、互
联网等技术贯穿农产品种养、生产
加工、销售流通全过程。

设施化改造 数字化赋能 场景化应用

我市全方位培育壮大智慧农业产业

记者 徐卓蔚 见习记者 王嘉彬
通讯员 姚钰娇

野生铁皮石斛被誉为“九大仙
草之首”，是珍稀中药材。

在余姚市泗门镇，优越的地
理位置造就了得天独厚的生态环
境。浙江健九鹤药业集团有限公
司 （以 下 简 称 “ 健 九 鹤 集 团 ”）
在这里建立了占地面积 1250 亩的
铁皮石斛产业园区。通过仿原生
态野生种植、人工大棚种植的方
式，健九鹤集团培育了 5.8 万瓶铁
皮石斛种苗。

这些种苗的原种，就是十多年
前在余姚四明山一处悬崖峭壁上被
发现的几株不起眼的“小草”。

2011 年，健九鹤集团董事长
姚国祥在一次与村民的对话中得

知，鹿亭乡的山上有一种“救命
草”。他听后便立刻让村民带路去
寻找，经过专家鉴定，这种“救命
草”就是铁皮石斛。

这让姚国祥兴奋不已，因为
这是有记载以来宁波地区首次发
现被称为“药界大熊猫”的野生
铁皮石斛。次年，健九鹤集团建
立了铁皮石斛组培实验室，成功
培育出抗逆性强、成活率和产量
较高的“健九鹤 1、2、3 号”铁
皮石斛品种，延续了“余姚铁皮
石斛”种质资源。

培育出优质种苗后，姚国祥逐
步扩大种植规模，从最初的 50 亩
发展到现在的 1250 亩。健九鹤集
团还投入 3000 余万元，将大批铁
皮石斛种苗移栽到泗门大棚基地，
把发酵完全的松树皮、山羊粪混合

有机肥作为栽培基质，探索有机种
植模式。

在这之前，姚国祥全身心扑在
宁波舜韵电子有限公司，这是一家
研发生产智能控制系统的企业。当
时，舜韵电子的智能芯片面临“卡
脖子”的困境，又恰逢野生铁皮石
斛被首次发现，他觉得这里“有题
可做”，决定“二次创业”。“高科
技制造业，对我个人发展来说，已
经到了‘天花板’，企业未来发展
要放手让年轻人去做。”他说。

“虽然我对农业一窍不通，但
对 工 业 再 熟 悉 不 过 了 。” 姚 国 祥
说，他把工业化思维运用到铁皮石
斛产业中，从种子组培、种植，到
产品加工、销售，都采取规模化、
标准化、智能化模式。

“种植铁皮石斛，对水质的要
求极高。北排江的优质水源，经过
设备的过滤，非常适合灌溉铁皮石
斛种苗。培育出来的铁皮石斛多糖
含 量 高 达 43.6% ， 远 超 《中 国 药

典》 规定的 25%。”姚国祥说，和
从事工业一样，从事农业也要用好
的技术才能产出好的产品。

在产品的研发创新上，健九鹤
集团先后与浙江大学建立铁皮石斛
组培实验室，与江南大学成立铁皮
石斛全产业链联合研究中心，并建
立了自己的博士后研发团队，不断
研发迎合市场需求的铁皮石斛新
品。

目前，健九鹤集团创新推出了
铁皮石斛人参含片、石斛黄精酒、
铁皮石斛花茶、铁皮石斛杨梅白兰
地等各类产品，以满足不同消费群
体的需求。

为了擦亮“余姚铁皮石斛”这
张“金名片”，身为余姚市石斛文
化产业促进会会长的姚国祥东奔西
走，进行大量调研。终于在去年，

“余姚铁皮石斛”正式获批国家地
理标志证明商标。

“我们的最终目标是发展成一
个集生态种植、观光旅游、科普养
生于一体的现代化生态高端科技型
农业合作社。”姚国祥说，要把高
品质的余姚“仙草”向全国推广，
既带动一方百姓共同来做有价值的
事，又为国家大健康产业作出贡
献。

健九鹤集团：

用工业化思维发展农业

连日来，在宁波余姚220千伏候青变电站综合检修现场，50余名工作人员忙着对站内GIS设备隐患进行全面排查与整改。候青变电站是秋季电网
检修的重要点位，首次引入了“工厂化”检修，运用数字化手段对设备进行“精益管理+差异检修”，确保电网安全高效运行。 （王鹏 王幕宾 摄）

电力秋检保安全电力秋检保安全

本报讯 （通讯员张林麒 邵
滢 记者陈章升） 近段时间，每当
华灯初上，位于慈溪市浒山街道的
特色街区——杨梅里便成为一片欢
乐的海洋。特色蛋糕店前排起长
队，海鲜音乐餐吧内坐满“尝鲜”
的食客，水果工坊的鲜榨果汁人气
颇旺⋯⋯浓浓“烟火气”激发了消
费者的购物热情，点亮了街区的

“夜经济”。
杨梅里是宁波市第六批“精特

亮”创建项目之一，占地面积 3.5
万平方米，集餐饮消费、文化娱乐
等 业 态 于 一 体 ， 已 开 设 商 铺 580
家 。“ 今 年 以 来 ， 杨 梅 里 举 行

‘MINI 亚 运 会 ’‘ 啤 酒 龙 虾 音 乐
节’等活动 30 多场，客流量超过
30 万人次。”杨梅里负责人蔡创业
说。在该街区，浒山街道设置了慈
孝坊、青瓷角等主题节点，彰显当
地文化特色。

打造消费新空间，激发消费新
活力。作为慈溪商贸服务业集聚区
之一，浒山街道现有 3 个宁波特色
街区，商贾云集、客流如织。随着
餐饮业的日益兴旺，这些街区吸引
不少“头部品牌”入驻。“在特色
街区，我们加快引进消费新业态，
构建消费新场景，推动空间焕新、

产业焕能，不遗余力抓招商引资，
用品牌‘新面孔’提升人气、带动
消费。”浒山街道党工委书记陈濛
说。

持续投入、业态集聚，让特色
街区“磁场更强”。近年来，慈溪
打好商贸经济发展“组合拳”，将
上林坊、糖坊里等老街区改造成一
批年代感与时尚感兼具的特色街
区。其间，部分废弃厂房、老旧民
宅 实 现 “ 华 丽 转 身 ”， 成 为 新 晋

“网红打卡地”。“通过基础设施改
造、智慧商圈导入、品牌转型升
级 ， 糖 坊 里 不 仅 成 为 ‘ 网 红 商
圈’，还被评为宁波市‘精特亮’
特色街区。”说起糖坊里的美丽蝶
变，该街区负责人章永刚感触颇
深。

今年以来，慈溪全域推进“精
特亮”创建，实施“项目长制”明
确责任落实，建立“业绩晾晒”机
制督促项目推进，推动 4 个特色街
区项目完工。其间，该市增设 3 条

“精特亮”旅游专线，周巷文化创
意示范街区等特色街区的周边配套
设施逐步完善。截至目前，慈溪已
推出 12 条精品线路、12 个特色街
区、60 个亮点工程，已完成投资
超过 722 亿元。

商贸经济发展动能澎湃

慈溪特色街区开启新“夜”态

郑建钢

据《宁波晚报》日前报道，我
市已建成老年食堂和老年助餐点
1115 个 。 老 年 食 堂 大 部 分 采 用

“政府牵头、市场化运作、引入第
三方运营”的模式。多数老年食
堂除服务社区老年人外，也向社
会开放，吸引了不少年轻人前来
就餐。

考虑到老年人的消费水平有
限，老年食堂不仅收费不能过高，
而且给予就餐老人相应的优惠。如
果只面向老年人供餐，难以实现收
支平衡，更不要说盈利了。

老年食堂要维持下去该怎么
办？通过向社会开放，吸引年轻人

前来就餐是一条好途径。
老年食堂对外开放后，前来就

餐的年轻人虽然不能像老年人一样
享受价格优惠，但实际支出仍远低
于点外卖和去其他餐饮店就餐。这
样，年轻人能以实惠的价格得到质
优量足饭菜，同时老年食堂能获得
一定的利润。通过“以少养老”，
实现双赢，为进一步办好老年食堂
打下扎实的基础。

虽说可以通过税收减免、租金
优惠、志愿者帮厨等多种方法降低
老年食堂运营成本，但那是借助外
来的“输血功能”实现的。而面向
社会开放、用盈利贴补老年人用餐
费用，是通过强化老年食堂自身的

“造血功能”维持经营，可以给老
年食堂注入新的发展动力，实现老
年食堂良性发展，助力老年食堂走
得更远。

“以少养老”助力老年食堂


